



**DECLARACIÓN INSTITUCIONAL DE LA FEMP CON MOTIVO DEL
DÍA DE EUROPA, 9 DE MAYO DE 2023**

**El compromiso de los Gobiernos Locales con la Defensa de los Valores Europeos
“Por una Europa Unida, Solidaria y en Paz”**

En 1950, cinco años después de finalizar la Segunda Guerra Mundial, las naciones europeas todavía estaban luchando para superar los terribles efectos de la contienda.

El 9 de mayo de ese año se produce la histórica “Declaración Schuman” que se considera el comienzo de lo que hoy es la Unión Europea, y en la que se expuso la idea de una nueva forma de cooperación política en Europa que haría inconcebible la guerra entre naciones europeas.

Desde entonces, como cada 9 de mayo, conmemoramos el Día de Europa y celebramos la paz y la unidad en el viejo continente.

Hoy, 73 años después, el grave contexto que estamos viviendo, nos conduce a una reflexión profunda sobre el modelo de integración europea que queremos y necesitamos para abordar los desafíos de una sociedad global. Este 9 de mayo es el momento adecuado para poner de manifiesto la importancia de la cooperación de la Unión Europea y sus Estados miembros ante cada crisis, proporcionando una respuesta europea coordinada y solidaria que se traduzca en convivencia, para no dejar a nadie ni a ningún territorio atrás.

En un espacio geográfico y político singularmente descentralizado como el europeo, la llegada del COVID19, la guerra provocada por la invasión de Ucrania, las continuadas crisis migratorias... han puesto en evidencia que es necesario articular respuestas desde la coordinación y cooperación de todas las Instituciones en los distintos planos, europeo, nacional, regional y local para poder hacer frente a los urgentes retos del planeta, de presente y futuro, en el marco del cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030.

En el momento actual, la incertidumbre de millones de europeos está encontrando un refugio claro en los Gobiernos Locales de la UE.

La acción local, una vez más, ha mostrado su capacidad para dar respuesta inmediata al impacto de las consecuencias sociales, sanitarias y económicas derivadas de la crisis provocada por la pandemia de la Covid19 y ahora por la invasión rusa de Ucrania.

Durante la gestión de una crisis inédita en tiempos recientes, como la derivada de la pandemia, se ha puesto claramente de manifiesto la necesidad de contar con Estados fuertes, articulados a través de unas Administraciones Públicas sólidas, en sus distintos ámbitos, estatal,





autonómico y local, también, la importancia de poner en valor las políticas públicas y un sistema de cogobernanza leal, bien organizado y eficaz, que ha de alcanzar no sólo al ámbito nacional sino también al europeo.

Tras la invasión rusa de Ucrania, los representantes de los Gobiernos Locales y sus asociaciones también han sido partícipes y han estado apoyando en el marco de las instituciones europeas, Consejo de Municipios y Regiones de Europa (CMRE), Congreso de Poderes Locales y Regionales del Consejo de Europa (CPLRE) y Comité de las Regiones (CDR).

Las asociaciones representativas de los Gobiernos Locales como el CMRE han de convertirse en colaboradores fundamentales de las instituciones de la UE, de modo que el principio de subsidiariedad, establecido por la Carta Europea de Autonomía Local, sea tenido en cuenta en todas las fases del proceso de toma de decisiones de la UE, pues ello favorecerá el conocimiento y la valoración positiva de la legislación europea por la ciudadanía.

La participación de los Gobiernos Locales en los actos planificados en el marco de la Presidencia española del Consejo de la Unión Europea supone una oportunidad de avance y reflexión sobre estas políticas, competencias y funcionamiento general de las instituciones europeas.

Defendemos una Europa unida, solidaria y en Paz que convierta a sus territorios en territorios de oportunidades y tenga a sus ciudadanos en el centro de las políticas públicas.

Compartimos los ideales de democracia, prosperidad, cohesión social, igualdad y justicia, aunque nos enfrentamos a nuevos retos para los que una vez más los Gobiernos Locales son imprescindibles, tan imprescindibles como lo han sido en la gestión de las dos últimas grandes crisis.

Desde la FEMP creemos que es necesario fortalecer los vínculos entre la Unión Europea y sus ciudades, y que, ante las últimas y graves crisis sufridas, estamos en un momento más que adecuado para dar visibilidad y reforzar el papel de los Gobiernos Locales en el ámbito europeo, también en el ámbito legislativo teniendo en cuenta que alrededor del 70% de la legislación comunitaria tiene su aplicación en el nivel local de gobierno.

Para abordar una de las conclusiones alcanzadas por la **última Conferencia sobre el Futuro de Europa**, como es la necesidad de adoptar medidas para acercar y dar a conocer las Instituciones Europeas a la ciudadanía, el papel que pueden jugar los Gobiernos Locales es relevante, generando espacios de debate y participación que haga sentir a los ciudadanos y ciudadanas que también forman parte de las decisiones que se toman a miles de kilómetros de sus casas.





Los Gobiernos locales vienen contribuyendo de forma fundamental al desarrollo del espíritu europeo basado en la autonomía local, participando de forma activa en las políticas de la Unión Europea, lo que nos ha permitido avanzar en el fortalecimiento y mejora de los valores compartidos.

Los Gobiernos Locales ratifican su compromiso para seguir trabajando en favor de la conciencia democrática de Europa y de la defensa de los derechos humanos, como pilares de la paz y la prosperidad, máxima representación de los valores europeos, en cuya defensa y pervivencia se fundamenta el futuro de la ciudadanía europea.

